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изМеНиТЬ МеЧТУ, Не изМеНЯЯ МеЧТе
Соловьёва Наталья Алексеевна – исполняющая 

обязанности директора Института права, заведующая 
кафедрой уголовного процесса и криминалистики, 

кандидат юридических наук, доцент.

- В жизни каждого человека 
есть воспоминания о, наверное, 
самом чудесном времени, когда 
всё кажется красивее, ярче и 
необычнее, чем сейчас. Рас-
скажите, какой Вы помните 
себя в детстве?

- Конечно, я не буду ори-
гинальной, согласившись с 
тем, что все деревья в детстве 
кажутся большими, а небо 
выше и чище! Какой я была 
в ту пору? Наверное, весёлой, 
искренней, открытой! Меня 
воспитывала в  основном ба-
бушка, поскольку мама мно-
го работала. Бабушка часто 
брала  с собой на партийные 
собрания, где я пела, танце-
вала, читала стихи, причём 
делала это охотно и с удо-
вольствием! В школе всегда 
старалась быть первой в учёбе 
и общественных делах, всегда 
находилась в гуще событий. 
Учёба давалась мне легко, от-
чего часто я позволяла себе не 
готовиться к урокам и делать 
домашние задания на пере-
менах. Если участвовала в 
конкурсах и олимпиадах, то 
обязательно с прицелом на 
победу. Раньше во всех шко-
лах действовали тимуровские 
бригады, и мы сознательно 
вступали в их ряды. Мы со-
переживали чужой беде, и 
многие поступки совершали 
по велению сердца. Возможно, 
я идеализирую наше поколе-
ние, но, во всяком случае, так 
воспринимала происходящее 
вокруг лично я. Мне хотелось 
помочь, согреть и подставить 
плечо, иногда даже взвалить 
на себя чужую ношу. Это при-
носило радость от осознания 
своей востребованности и 
значимости. Думаю,  что ны-
нешнему поколению иногда 
тоже нужно задумываться над 
этим, и радоваться не только 
реализации своих планов и 
желаний, но и возможности 
протянуть кому-то руку, дать 
шанс на успех.

- Существует огромное ко-
личество интересных наук. 
Почему из всего этого много-
образия Вы выбрали именно 
юриспруденцию?

- Я не задумывалась над 
этим вопросом, пока Вы мне 
его не задали. Полагаю, что 
этот выбор изначально был 
обусловлен обострённым чув-
ством справедливости. Я всег-
да исходила из того, что зло 
должно быть наказано, также 
как и добро дол ж но быть 

вознаграждено. И порой мне 
кажется, что всё хорошее, что 
случилось в моей жизни, было 
благодарностью судьбы. А 
неудачи и промахи - следстви-
ем моих ошибок и проявлений 
моей слабости или нереши-
тельности. В юриспруденции 
очень четко видно, где добро, 
а где зло. Это не значит, что 
для меня нет полутонов. Как 
известно, даже у серого цвета 
есть 50 оттенков! Просто про-
фессия юриста всегда ассоци-
ировалась у меня с честностью 
и порядочностью, чистотой 
помыслов и разумностью по-
ступков, насыщенностью со-
бытий и постоянной борьбой! 
А мне хотелось жить и рабо-
тать интересно и беспокойно. 

И потому в старших к лас-
сах я заболела мечтой стать 
следователем. Хотя, к слову 
сказать, всегда увлекалась 
математикой и мечтала о том, 
что когда-то смогу стать совре-
менной Софьей Ковалевской. 
Но в какой-то момент поняла, 
что вряд ли  сделаю математи-
ческое открытие, поскольку 
многие сложные задачи, на 
которые мне удавалось найти 
правильный ответ, оказыва-
лись уже давно решёнными. 
А мне хотелось быть первой. 
Поэтому подумала, что сле-
дователем я смогу сделать хоть 
и менее заметное, но более 
полезное дело! Юношеские 
мечты потом немного зазем-
лились, следователем я так и 
не стала, но выбор профессии 
был уже определен. Жизнь по-
рой корректирует наши планы, 
и люди иногда могут изменить 
мечту, не изменяя мечте. На-
верное, так произошло и со 
мной. Сразу пойти работать в 
правоохранительные органы 

не получилось. Но я об этом не 
жалею, ведь всё в этом мире не 
случайно. Заведующий на тот 
момент кафедрой криминали-
стики и прокурорского надзо-
ра Е.И. Казаков-Турбовский 
дал мне шанс взглянуть на 
свою мечту по-новому, пред-
ложив остаться на кафедре 
в должности ассистента и 
поработать над написанием 
кандидатской диссертации 
под его нау чным руковод-
ством. Он даже предложил 
тему: «Методика расследова-
ния детоубийств». Конечно, 
было сложно анализировать 
и обобщать уголовные дела о 
преступлениях, которые сама 
никогда не расследовала, но 

Евгений Иванович смог убе-
дить в том, что не Боги горшки 
обжигают, и что порой следо-
ватель за всю свою жизнь мо-
жет не расследовать ни одного 
преступления о детоубийстве. 
И, действительно, он оказался 
прав! Прав во всём! Светлая 
память о Евгении Ивановиче 
всегда в моём сердце. Именно 
с момента нашей встречи с 
ним я поняла, что все наши 
достижения, успехи и победы 
всегда хранят тепло и заботу 
тех, кто встретился на нашем 
жизненном пути, кто не был 
равнодушен и безучастен. 

- Многие вспоминают свои 
студенческие годы, как самые 

весёлые, беззаботные и счаст-
ливые. Какими для Вас были 
эти золотые годы жизни? Чем 
они запомнились Вам больше 
всего?

- Наверное, такими они и 
были - весёлыми, беззабот-
ными и счастливыми! Запом-
нились студенческие годы 
каким-то трогательным духом 
единства, дружбы, легкости в 
отношениях.  И запахом вес-
ны... Даже если посмотреть 
студенческие фотографии, 
то в объектив всегда попада-
ло солнце! Именно весной, 
находясь на крыше второго 
этажа корпуса «В», мы часто 
убирали строительный мусор, 
зак ладывая фундамент на-

шего тогда еще юридического 
факультета. По сей день ис-
пытываю приятное чувство 
причастности к строитель-
ству ВолГУ!

- Сфера ваших интересов 
связана с уголовным процес-
сом и криминалистикой, всё-
таки это больше по мужской 
части. Почему именно такие 
интересы?

- Как известно, все наши 
достоинства и все недостатки, 
вместе с комплексами, берут 
начало из детства. Поэтому 
для себя выбор такой, ка-
залось бы, мужской сферы 
интересов, я отчасти у же 
объясни ла выше. А от ча-
сти он обусловлен тем, что 
я привыкла самостоятельно 
принимать решения и брать 
за них ответственность ещё 
в детстве. Многое мне при-
ходилось делать самой, и в 
какой-то момент я пришла 
к выводу об условности жен-
ских и мужских обязанностей. 
Даже наоборот, испытывала 
определённое удовлетворе-
ние от того, что могла сама 
делать то, на что способен не 
каждый мужчина. Нет ничего 
удивительного, что женщины 
сейчас ничем не ограничены 
при выборе профессии, и дав-
но уже доказали свою состоя-
тельность сильному полу! 

- В настоящее время Вы яв-
ляетесь исполняющим обязан-
ности директора Института 
права. Как вам такого рода 
работа? 

- Для меня интересна и 
важна, прежде всего, долж-
ность завед у ющего кафе-
дрой уголовного процесса и 

Все наши достижения, успехи и победы всегда хранят тепло 
и заботу тех, кто встретился на нашем жизненном пути, кто 
не был равнодушен и безучастен.

Нет ничего удивительного, что 
женщины сейчас ничем не огра-
ничены при выборе профессии, и 
давно уже доказали свою состоя-
тельность сильному полу!
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«Для себя когда-то я объясняла 
секрет счастья так:

Я хотела познать, что такое же счастье!
Шла по жизни, порой оступаясь в пути.
По грязи шла, в мороз и ненастье.
Но ответа на то, что такое есть счастье,
Не могла я найти!
Я вопрос задавала и ветру, и морю.
Я ответа ждала от небес синевы,
Задыхаясь порою от горя, 
От предательств, от зла и от боли!
Но ответ не могла я найти!
Находясь на вершинах блаженства,
Достигая чего-то в пути,
Не могла я понять свое сердце, 
Не могла почему-то согреться,
Даже если рядом был ты.
Я по жизни счастье искала,
Я хотела его познать.
Но то ли счастье мое не знало,
То ли я от него убегала,
То ли я не умела ждать…
А быть может простое счастье 
Было рядом со мной всегда?
И не надо мне было гнаться
Ни в жару, ни в ненастье
За мифическим словом «СЧАСТЬЕ».

- Спасибо за такую живую, интересную беседу! 

криминалистики, которую 
занимаю уже 9 лет. Времен-
но исполнять обязанности 
директора Института права 
я согласилась по просьбе И. 
С. Дикарева, который сейчас 
находится в творческом от-
пуске, и в ближайшее время, 
на радость всему коллективу, 
вернётся к исполнению своих 
обязанностей! Поэтому труд-
но за такой короткий проме-
жуток времени дать оценку и 
сформулировать мнение о том, 
насколько мне комфортно в 
должности директора и как 
я справляюсь. Здесь для меня 
главное - не подвести тех, кто 
доверил этот ответственный 
пост, кто поверил в меня,  и 
не разочаровать их ожидания. 
Это всегда в жизни самое 
сложное! Иногда можно по-
зволить себе не справиться с 
тем, что ты решил сделать для 
самого себя.  Не справиться 
же с тем, что тебя попросили 
сделать, а главное, когда в тебя 
поверили, - это практически 
расписаться в собственном 
бесси лии, и му читься по-
том от своей никчёмности. 
Поэтому данный род деятель-
ности я воспринимаю именно 
так – оправдать доверие и  
обеспечить текущую работу 
института!

- Как известно, идеальных 
людей не бывает. Но всё же, 
какой для Вас идеальный сту-
дент?

- Как раз, я очень часто идеа-
лизирую людей, и стараюсь 
видеть в них только достоин-
ства. Поэтому мне не сложно 

представить для себя идеаль-
ного студента. Идеальный 
студент – это сочетание мо-
лодости, здоровых амбиций и 
веры в свои силы, это радость 
от учёбы, отдыха и работы, 
немного бесшабашное, но в 

то же время ответственное 
отношение к жизни, к людям, 
которые тебя окружают, и к 
самому себе! Думаю, что и в 
современных студентах есть 
все эти качества. Правда, часто 

они остаются незамеченными, 
нераскрытыми, и потому, не-
востребованными! Желаю 
нашим студентам получать 
удовольствие от учебы, на-
слаждаться этой прекрасной 
порой жизни, и использовать 
данное время для раскрытия 
способностей, чтобы в буду-
щем им были открыты все 
возможности для реализации 
своих талантов!

- Расскажите, пожалуйста, о 
своих любимых художествен-
ных произведениях.

- По несколько раз мог у 
перечитывать М. Булгакова 
«Мастер и Маргарита» и С. 
Цвейга «Письмо незнакомки». 
Наверное, потому, что нахожу 
много общего в героинях этих 
бессмертных произведений.  
Однажды я была не узнана 
родным человеком, и каждая 
строчка новеллы С. Цвейга 
бередит мои давние воспоми-
нания. И, возможно, поэтому 
так сильно стремление выде-
литься из толпы, чтобы боль-
ше никогда не испытать этого 
чувства – быть не узнанной! И 

так же, как в романе «Мастер и 
Маргарита», мне иногда хочет-
ся взлететь над обыденностью, 
хоть ненадолго почувствовав 
себя свободной!

- Как Вы думаете, в чём се-
крет счастья? Какой бы совет 

Вы дали студентам нашего 
института?

- Если бы я знала секрет 
счастья, то, наверное, полу-
чила Нобелевскую премию. 
Я и сама задавала себе вопрос 
о том, что такое  счастье и 

счастлива ли я. И, пришла к 
выводу, что секрет счастья 
не в том, какое оно должно 
быть, а в том, что оно есть у 
каждого из нас, но мы его не 
замечаем, проходим мимо, го-
нимся за призрачной мечтой и 
печалимся из-за того, что оно 
опять убежало. Советую всем 
студентам нашего института 
замечать и  ценить то, что у 
них есть - юность, первую лю-
бовь, дружбу, встречи с хоро-
шими людьми, успехи в учёбе 
и даже поражения, поскольку 
они делают нас сильнее. И, 
конечно же, мирное голубое 
небо над головой, о котором 
так мечтали наши родители, 
бабушки и дедушки. Мы, к 
сожалению, перестали ценить 
это великое завоевание стар-
ших поколений! А ведь это 
тоже счастье! Давая интервью 
в преддверии 70-ой годовщи-
ны Великой Победы, не могу 
не поклониться всем тем, кто 
отстоял наше право на мир-
ную и счастливую жизнь!

Не справиться с тем, что тебя по-
просили сделать, а главное, когда 
в тебя поверили, - это практически 
расписаться в собственном бес-
силии, и мучиться потом от своей 
никчемности.

Идеальный студент – это сочета-
ние молодости, здоровых амбиций 
и веры в свои силы, это радость от 
учебы, отдыха и работы, немного 
бесшабашное, но в то же время от-
ветственное отношение к жизни, к 
людям, которые тебя окружают, и к 
самому себе!

Юлия Чёмова, Сб - 122


